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“三明医改的第一阶
段是一个反腐败的阶段”

国务院在2018年的机构改革
过程中，设置了三大医保合一的

“国家医疗保障局”，直属于国务院
管理。同时，国家医保局还整合此
前人社部、卫计委、民政部、发改委
掌管的医疗和生育保险管理监督、
医疗救助、医疗服务定价、药械采
购职责。

这一改革的模式在一定程度
上来自三明医改的地方经验探
索。早在2013年6月，三明就将三
大医保（城镇职工、城镇居民和新
型农村合作医疗）的管理职能整合
进“三明市医疗保障资金管理中
心”，将各县区的24个医保经办机
构整合为一个市级经办机构，在各
个县区设立管理部，并成立“三明
市医疗保障管理局”，与财政局合
署办公。2016年，三明的医保管理
模式拓展至整个福建省。

改革启动后的最大动作在于
斩断药品流通过程中的利益链。

“三明医改的第一阶段是一个反腐
败的阶段”，三明市医疗保障局党
组书记、局长徐志銮介绍，当时医
保局建立了第一个信息系统——
药品耗材的联合限价采购系统。

徐志銮还记得，最初，三明对用
药目录做了“瘦身”，坊间议论纷起，
说“三明人用不上好药了”。过去，
一个省的招标采购目录中，少的有2
万个药品品规，多的甚至有6万个
药品品规，一个药品平均有7-8家
生产厂家，给回扣提供了巨大的空
间。现在，除了凭证采购的精麻毒
放类药物，三明市的常用采购药物
目录只有2287个品规，这一目录汇
总自各家医院上报的药品通用名。
医院如果发现一些特殊的药品要
用，可以随时备案采购，也可以之后
就加入采购清单。

2011年，三明市22家公立医院

的药品和耗材招标，一共花掉了
10.15亿元。到了2018年底，这个数
字不仅没有上涨，反而经过7年时
间下降到了10.02亿元。

“这在全国可能都是很少见的”，
徐志銮颇为自信地说。根据以往的
经验，医药总费用的增幅大概4-5年
就会翻一番。在同一时期，福建全省
的药品耗材增长幅度是16%，按照
2011年三明市 10.15亿元的花费水
平，按照平均16%的增幅计算，三明
市2018年的采购花费大约相对节约
了73.6亿元，“节约下来的钱，都是
药品耗材价格中虚高的水分”。

72岁老奶奶尿失禁开
了前列腺药被医保系统发现

省下来的费用，用到了哪里？
徐志銮告诉记者，节省出的70多个
亿中，大约有39亿元转移给了三明
市的各大公立医院。还有一部分
钱用来弥补过去基金的亏损，“填
补了过去的窟窿”。

在挤出药品耗材招采水分之
后，三明市的医改进入了“以治病
为中心”的第二阶段。三明市医保
局也开始建立他们的第二套信息
系统——三大医保合一的系统。

过去新农合有一套系统，城镇
职工和城镇居民又各自有一套信
息系统，三个系统互不相通，这就
会有非常严重的重复参保问题。
除此之外，不同的医保面对不同的
群体，由于信息不通畅，导致了医
保待遇“同病不同价”的现象。去
看同样的病，但农村人和城里人的
价格却是不同的。

此外，系统还对医疗机构的医
师和药师赋码，开始对医疗行为开
始监管。

一个案例是，三明市一位72岁
的老奶奶因为尿失禁去一家县医
院就诊，医生给她开了一款名叫

“爱普列特片”的男性前列腺用药，
该药物说明书的适应证中明确写

着——适用于治疗良性前列腺增
生症，改善因良性前列腺增生的有
关症状。

医院的临床药师也没有发现
用药可能存在的问题。但是三明
市医保智能审核系统发现了，并将
医生的这一诊疗行为列入了“医疗
机构疑点就诊记录”中，原因是出
现了性别限制。类似的疑点筛查
准则在三明一共有270条。

临床上确实存在可能需要超
适应证用药的情况，不能一棍子打
死。一旦发现这样的诊疗疑点，医
保中心会通过平台向医院反馈，要
求医院对医生的诊疗行为做出说
明和解释，医保中心会根据解释的
情况做出相应的处理。

收到反馈后，医院方面解释，
爱普列特对膀胱炎有疗效，所以给
患者开了这一药物治疗，并没有

“大处方”的主观意图。不过医保
部门对于这一说法并不认同。据
记者了解，通过违规行为“黑名单”
惩戒、医保医师管理、举报奖励等
多措并举，今年前三季度，三明市
一共处理医药机构 2807 家，暂停
医保协议服务534家，解除定点协
议55家，追回医保基金2.02亿元，
减少医保基金“跑冒滴漏”。

“以健康为中心”的医改

除了在需求侧对医保进行改
革，三明医改在医疗领域的供给侧
也有动作。

2017年 4月，三明市几乎重塑
了自己的公立医疗体系——确定一
家区域范围内实力较强的综合医院
为总医院主体，将其他的中医院、基
层医疗机构整建制划转为总医院，
实行人、财、物和经营的统一管理。

以三明市的沙县为例，沙县原
来的人民医院和中医院以及12家
基层医疗卫生机构统统整合到一
起，“成为一家人”，组建紧密型医
共体——县级总医院。这一县域
医共体模式目前已经拓展到了福

建省的41个县。
组建县域总医院的目的是将

过去以治病为中心的医改转向为
以健康委中心的医改，为百姓提供
整合型的医疗服务。

成立总医院之后，作为县级医
疗的龙头，县医院和乡镇卫生院成
为一家单位，县医院开始帮卫生院
提升基本医疗服务和公共卫生管
理的质量。

县级医院的积极性被调动起
来。沙县总医院在二楼大厅腾出
一间大办公室作为“全民健康管理
部”，负责整个县域的基本卫生管
理、公共卫生管理、慢性病管理、基
层医护管理、基层药品管理、基层
健康教育指导、基层财务核算等职
能。对于慢性病的患者而言，他们
在县医院接受了治疗之后，回到基
层仍然受到的是总医院的连续性
服务，疾病管理的情况，也在健康
管理部的随访记录中。

“总医院已经不是一家简单的
医院了，而是成了三明市市民的健
康保护组织”。徐志銮说。

医改的重要杠杆——
医保支付方式

推动医疗供给侧改革的既有
三明和福建医改行政层面的强力，
也有医保支付方式的改革在其中
的撬动。

医保支付方式改革，是指医保
对定点医疗机构的付费方式由按
项目付费（后付制）改为按人头总
额付费、按病种付费、按床日付费、
按疾病诊断相关分组等多元复合
支付方式。

过去，医保对医院的支付主要
是按项目支付，这是一种后付制。

“后付制最大的弊端，是让医院和
医生在补偿机制不合理的条件下
提供过度服务，可能出现大处方、
大检查”，因为这样可以获得更多
的医保收入。

首都医科大学国家医保研究
院副院长应亚珍认为，支付方式改
革可以遏制按项目付费下的过度
服务问题；同时促进医疗服务供给
侧改革，引导医疗资源合理配置，
提高医保基金使用效率。通过科
学设置激励机制，激发医疗服务机
构控制成本费用，促进合理检查、
合理用药、合理诊治。

以沙县总医院为例，每年三明
市医保局会核算一笔钱预付给沙
县总医院（包括县乡村三级）。这
笔钱差不多覆盖每年沙县地区患
者医疗费用。如果在医疗过程中，
医院有大处方、大检查的行为，不
合理超出预算的钱，就需要医院自
己来承担，但是如果医院用最节省
的方式治好患者的病，管理好患者
的健康，省下来的费用就可以变成
医院自己的收入。如此，医院就会
主动监管医生的诊疗行为。

支付方式改革的精髓在于“打
包预付”，也就是“结余留用、合理
超支共担”。

“老百姓健康水平越好，生病越
少，医务工作者拿的工资才越高”。
三明市医疗保障局党组书记、局长
徐志銮称，供给侧的医共体改革配
合需求侧的医保支付方式改革，使
得原来不同层级和分工的医疗机构
开始“利益共享、命运共担”。

去年一年，三明市的医保基金
结余了1.36亿元。“有结余，就全部
拨给医院了，医院怎么用这笔钱，
就由医院自己决定。”徐志銮说。

不过，应亚珍表示，一个配套
问题则是与新支付方式对应的监
管策略调整，要从原来的防范“过
度服务”转向“服务不足”、“推诿服
务”和“高套病种”等行为。

统计数据显示，2018年，全国
的公立医院医药收入中有51.5%来
自医保直接结算。“医保支付方式
对医疗机构可持续健康运行、病人
就医经济负担的杠杆作用越来越
显著。”应亚珍说。 （南都）

近日，国务院深化医药卫生体制改革领导小组印发《关于进一步推广福建省和三明市深化医药卫生体制改革经验的通知》，要
求各省份结合实际制定推广福建省和三明市医改经验、深化医改的工作方案。

在2009年启动新医改十周年之际，三明和福建医改的模式被推到了新的高度。今年12月6日，在三明市举行的专题新闻发布
会上，国家卫生健康委体改司一级巡视员朱洪彪说，福建省和三明市医改已成为全国医改的“标杆”。他表示，国务院医改领导小组
专门为此发文，是要通过典型带路和示范引领作用，推动解决群众看病就医的痛点堵点问题，以钉钉子精神抓好医改任务落实。

三明市医改到底改了什么？对未来的全国医改走向有何影响？

国务院发文要求各地结合实际制定推广福建省和三明市医改经验

全国医改“标杆”三明到底改了什么

三明市医务人员和院长的收入变化
（2016年和2017年具体数据暂未查询到公开资料）

数据来源：三明市卫健委■ 医务人员平均年薪（万元） ■ 院长平均年薪（万元）

三明市医改启动之初，就提出了一系列目标、愿景和方法，如“三个回归”（公立医院回归公益性质、医生回归看病角色、药品回归治病功能）等。今年12月6日，在国家卫健委
新闻发布会上，三明市公布了一组数据：城镇职工医保住院次均费用由改革前2011年的6553元下降到2018年的5847元，居民次均住院由4082元增加到4869元，年均增幅仅2.55%；
与改革前相比，院长年平均工资从11.2万元提高到2018年的32.43万元，医务人员年平均工资从4.22万元提高到2018年的11.34万元…… （动脉网）


